



**Nombre de la alumna:** Ma. Fernanda Sánchez Mireles

**Nombre del docente:** Alejandra Torres

**Nombre del trabajo:** ensayo

**Materia:** problemas socioeconomicos contemporaneos

**Licenciatura:** Psicología

**Cuatrimestre:** tercero

**Fecha de entrega:** 22-mayo-2020

## **“Los zapatistas”**

En este trabajo hablaremos acerca del movimiento zapatista (EZLN) muchos se preguntarán ¿Qué es el movimiento zapatista? ¿Cómo y dónde surgió? Pues bien, aquí conoceremos más a detalle sobre esto.

EZLN que significa ejército zapatista de liberación nacional, es una organización mexicana, en el cual su aspiración política combina el Zapatismo, el marxismo y el socialismo, donde su estructura militar es la de una guerrilla. Todo esto surgió durante el gobierno del Partido revolucionario industrial, mejor conocido como el PRI, el cual tenía frente al poder más de 70 años.

En febrero de 1974 en San Miguel Nepantla, Estado de México se dio un enfrentamiento entre una unidad del ejército federal, el cual tenía como teniente general a Mario Arturo Acosta Chaparro e integrantes de la FLN (fuerza de liberación nacional) de los cuales algunos perdieron la vida a raíz del combate.

Como consecuencia de este enfrentamiento, la FLN perdió su capacidad operativa, fue así como a principios de la década de los ochenta, algunos de sus militantes decidieron fundar el Ejército Zapatista de Liberación Nacional. El 17 de noviembre de 1983, un grupo de personas, entre los que se encontraban indígenas y mestizos, declararon formalmente constituida la formación de un ejército regular que el 1 de enero de 1994 salió a la luz pública declarando la guerra al gobierno mexicano.

Se dice que esta organización tuvo 6 etapas, la primera que fue la de selección de insurgentes que formaría la primera célula político-militar (5 hombres y 1 mujer), la segunda la fundación del Ejército Zapatista de Liberación Nacional, tras la instalación del primer campamento zapatista en Chiapas, al cual llamaron “La Pesadilla”. La tercera fue de preparación y estudio de estrategia y táctica militar, donde instalaron nuevos campamentos, a los cuales nombraron “El Fogón”, “Reclutas”, “Baby Doc”, “De la Juventud” e incluso uno llamado “Margaret Thatcher”. En la cuarta etapa alrededor de 1985 hicieron los primeros contactos con los pueblos de la zona. La quinta etapa el mismo EZLN la llamó “de crecimiento explosivo”, porque su área de influencia abarcó no sólo la Selva Lacandona, sino también las zonas de Los Altos y el norte de Chiapas. La sexta y última etapa enmarcó una votación a lo interno de la organización, respecto a ir o no a la guerra contra el gobierno mexicano, después de esto en diciembre de 1993 planteó inicialmente el derrocamiento del

entonces presidente, Carlos Salinas de Gortari, bajo la acusación de que en las elecciones de 1988 tras un fraude electoral.

En las primeras horas de 1994, los rebeldes atacaron y consiguieron ocupar las cabeceras municipales de San Cristóbal de Las Casas, Altamirano, Las Margaritas y Ocosingo, Oxchuc, Huixtán y Chanal.

El 1 de enero, atacaron la XXXI Zona Militar, en un combate que duró más de diez tensas horas, a pesar de que el comandante militar, el general Gastón Menchaca Arias, había concedido el día franco a varios integrantes de sus tropas, con motivo del año nuevo; finalmente, el EZLN no consiguió su objetivo, y se desplazó selva adentro.

A su vez, se llevó a cabo la batalla de Ocosingo, la cual fue una de las batallas más sangrientas de aquellos primeros enfrentamientos. Según fuentes gubernamentales, el Ejército federal combatió al EZLN con la instrucción de cuidar a la población civil.

Los Zapatistas tienen tres planteamientos que son: las defensas de derechos colectivos e individuales, ya que son negados a pueblos indígenas, También la construcción de un nuevo modelo de nación, que cuente con democracia, libertad y justicia, por último, el tejido de una red de resistencias y rebeldías altermundistas. Este movimiento prosiguió con su actividad guerrillera, y el día 8 hostigó, mediante disparos, las instalaciones del cuartel general de la XXXI Zona Militar en San Cristóbal de las Casas. Se registraron atentados contra torres de abastecimiento eléctrico y contra un gasoducto de Petróleos Mexicanos.

No obstante al pasar los años en 2005, el EZLN emitió la Sexta Declaración de la Selva Lacandona, y anunció que dejaría las armas y que haría política. Después de unos años, en 2012 decenas de miles de bases de apoyo del Ejército marcharon en silencio por cinco ciudades del estado de Chiapas: Ocosingo, Las Margaritas, Palenque, Altamirano y San Cristóbal.

Después de lo que se ha investigado acerca de este tema, concluyo que el movimiento zapatista fue una guerrilla que impactó a México, dejando como consecuencias saqueos, robos, vínculos con el terrorismo y actos vandálicos. También este movimiento representa la igualdad y lucha contra el gobierno, estos buscando un cambio para la sociedad, bienestar y un gobierno justo para todos.



## **Fuentes**

[https://es.wikipedia.org/wiki/Ej%C3%A9rcito\\_Zapatista\\_de\\_Liberaci%C3%B3n\\_Nacional](https://es.wikipedia.org/wiki/Ej%C3%A9rcito_Zapatista_de_Liberaci%C3%B3n_Nacional)

<https://www.youtube.com/watch?v=Ysne5iPffJQ>